

# EL NOTICIERO

Diario de la mañana

AÑO V

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, SABADO 20 DE ENERO DE 1906

NUMERO 1081

## CASA DE SALUD

EN ESTE ESTABLECIMIENTO, DIRIGIDO POR EL

DOCTOR J. I. TOLEDO LOPEZ,

Se da á los pacientes comodidad y servicio esmerado. Se practican las operaciones más difíciles, contando la casa con todos los elementos de cirugía modernos — Setiembre 24.

THE COSTA RICA

ELECTRIC LIGHT AND TRACTION COMPANY LIMITED

### Aviso

— LUZ ELÉCTRICA —

Esta Compañía desea llamar otra vez la atención de sus clientes sobre sus reglamentos para el buen servicio del alumbrado eléctrico.

(a) Las cuentas por servicio de luz se cobrarán al fin de cada mes. Los clientes que no cancelen sus respectivos recibos antes del 20 del mes siguiente quedarán sujetos á que se les desconecte la corriente sin previo aviso. (Véase la nota al pie de nuestros recibos)

(b) Las instalaciones hechas por personas particulares serán revisadas por un empleado de la Compañía antes de que se les conecte la corriente. Si las instalaciones resultasen no estar hechas de conformidad á las reglas de la Compañía y de la Municipalidad, al solicitante no se le conectará hasta que haya sido arreglada.

Los precios por revisión serán como sigue:

De 1 á 5 lámparas	5 00
" 6 á 10 "	7 50
" 11 á 20 "	10 00
" 20 ó más "	0 50 céntimos cada una.

(c) La Compañía no permitirá á ninguna persona pagar por el alumbrado de dos ó más casas al precio de una sola instalación. Cada casa deberá pagar por separado según el número de lámparas que tengan cada una, y al precio de la tarifa publicada.

(d) Toda persona que alquile alguna casa ó establecimiento debe primero informarse de que si hay cuentas pendientes con esta Compañía, porque si las hay no se dará la luz antes que hayan sido cubiertas.

14 Enero 15 v.

G. HOLT GREEN, ADMINISTRADOR.

## Aviso del Banco de Costa Rica

Se ofrece en venta, en buenas condiciones para el comprador, el lote 5 de la manzana 48, que está bien situado en Limón. Dicho lote contiene: una CASA de alto en perfecto estado, con 16 cuartos de alquiler, dos casas bajas de 4 cuartos y dos piezas aisladas y terreno disponible para edificar tres casitas. Medida superficial 20 metros 900 mjm. de frente por 41 metros 800 mjm. de fondo. Se reciben propuestas en el Banco de Costa Rica 21 de Diciembre 1 m. G. ORTUÑO, Director.

## Palace Hotel

PROPIETARIO R. C. CHILDS

Situado en la Avenida Central frente al Palacio de Gobierno. Montado con todo el lujo y confort que reclaman nuestros tiempos se abrirá el próximo lunes, en otro de diciembre este suntuoso hotel que ha de ser gala y orgullo de la capital josefina. Nuestra culta sociedad contará desde ese día con un hotel de primera y un magnífico restaurant, al frente de cuya cocina se hallará un excelente cocinero francés. Desde ese día las personas de gusto, tanto de la capital como de provincias, que necesiten hospedar, se deben dirigir al PALACE HOTEL donde encontrarán toda clase de comodidades. Enero 2. m 1

## La Relojería Suiza de

ALCIDES CHAPATTE

Recibió para este fin de año un surtido variado en alhajas, joyas, relojes de bolsa de oro, plata, níquel, entre otros preciosos de oro para señoras. Relojes de sobre mesa y de pared, artículos lujosos plateados propios para regalos de boda, servicio de mesa etc. Esta casa realiza mucho porque vende barato. Composiciones de relojes y alhajas y garantía en el trabajo. PRECIOS MODICOS Diciembre 29. 3 m.

## CERVECERIA TRAUBE

Cerveza Negra Lager Beer

### Marca Estrella

1 m. BEST STOUT POTERR — 1º de Enero

## Aviso MUY IMPORTANTE PARA LOS EXPORTADORES

El café embarcado por vapor "Matina" que salió de aquí el día 23 de diciembre próximo pasado, fué entregado ayer en Londres. Enero 17 de 1906. 15 v.—ELDERS & FYFFES (SHIPPING) LIMITED.

## El Noticiero

DIRECTOR, Leonidas Briceño  
 REDACTORES, Leonidas Briceño, Segundo Ispizua  
 CORREDACTOR, Fernando Borges  
 ADMINISTRADOR, Amadeo Boza Mc. Kellar  
 OFICINA DE REDACCION Y ADMINISTRACION, 85 vrsal Este de la Oficina Telefónica, Avenida 3ª, Costa  
 Teléfono N° 26  
 APARTADO 102

### Oficial

"La Gaceta" no registra ninguna disposición oficial.

### Cartas española

Barcelona, diciembre 9.—El resultado del incidente de que trataba en mi anterior ha sido la caída poco a poco del señor Montero Ríos y la formación de un Ministerio presidido por el señor Moret que según unos tendrá la vida efímera que ya va siendo costumbre en los gobiernos españoles y según otros podrá exactamente el dedo en la llaga y nos ha de curar de todos los males que padecemos y que ya van siendo por desgracia crónicos.

Realmente al señor Moret no le faltan prestigios ni talentos para hacer mucho y bueno pero falta saber si esas condiciones bastarían para sanear el ambiente. . . . asfixiante que desde la muerte de Cánovas y Sagasta rodea á los que tienen el gusto ó el deber de gobernarlos. Si el señor Moret logra la aprobación de los presupuestos dentro del presente mes y después suspender las sesiones de cortes, acaso, libre de las pasiones que ya tienen en el Palacio del Congreso su hogar habitual; puede prolongar su gestión unos meses; pero si no consigue lo indicado y llega el 1º de Enero sin haber legalizado la situación económica, mucho es de temer que . . . volvamos á hallarnos en crisis lo que casi constituye nuestro estado normal.

Y nada más de por acá.

Forzosamente hay que hablar de Rusia y, afortunadamente, hoy puedo hacerlo con conocimiento de causa. . . . relativamente hablando.

El encuentro casual, con un viejo amigo francés, recién llegado á Barcelona y el que hace sólo diez días que aun se hallaba en San Petersburgo, me permite, gracias á su incansable complacencia decir con algo de seguridad lo que por allá ocurre y cual es, según mi parecer, la situación de aquel vastísimo imperio.

—Crea Ud.—me dijo mi amigo—que estoy contentísimo de haber podido abandonar aquella ciudad aun á costa de no despreciables sacrificios pecuniarios, porque ya se ha hecho allí imposible la vida. Todo, absolutamente todo ha entrado en período de descomposición y si el presente es detestable el porvenir es aun más negro y amenzador.

No creo que jamás se haya visto una revolución más extraña, más desconcertada que la que en Rusia se está desarrollando y en cuyos múltiples aspectos se observa una especie de incomprensible incoherencia, así por parte del pueblo como por la del gobierno. Del pueblo, y hablo del pueblo que se mueve y que se agita, pues hay también una gran parte que permanece inmóvil y silencioso, como estupefacto y embrutecido, bien cabe decir que no sabe lo que quiere ni lo que se propone. En realidad, esas masas que aullan, que á veces se precipitan con loca intrepidez sobre las tropas, y otras veces huyen escaloradas delante de un simple destacamento de cosacos, que en unos sitios saquean las tiendas de los judíos y en otros prenden fuego á las granjas y á los castillos, no son más que máquinas que puestas en movimiento por los agentes revolucionarios, se disparan hoy en apuestos sentidos, sin tener conciencia de lo que hacen, embriagadas por el afán de destrucción.

Lo más singular, ó que tal lo parecería en otra nación que no fuera la rusa, es que entre esas mismas masas de obreros y de campesinos que se entregan á las mayores violencias, hay muchos elementos completamente favorables al Czar y hasta al autocratismo: que sienten todavía por la "sacra persona" del Emperador, del "Padrecito", aquella secular y legendaria veneración rayana en la religiosidad y que son revolucionarios y saqueadores é incendiaros, porque de esta manera se figuran combatir el poder revolucionario, del cual creen víctima y prisionero á su querido soberano.

Por su lado el gobierno está completamente desconcertado, sin criterio fijo, sin saber qué hacer, tomando medidas contradictorias, tan pronto apurando los recursos de represión y de castigo, como intentando medidas de generosidad y de conciliación, lo cual va resultando tan inútil como lo otro. La revolución se halla demasiado extendida para que toda la táctica, ora violenta, ora débil, pueda producir ningún resultado.

El ejército está como todo lo demás, en período de plena desorganización, lo mismo que

la marina. Lo que acaba de suceder en Sebastopol no ha sido más que un síntoma terrible y significativo de la enfermedad que corroe las entrañas del elemento militar moscovita. La indisciplina cuando da día en día en las filas, no sólo en los soldados que se sublevaron acá y allá ó que en su actitud solapadamente hostil, ocultando mal el espíritu de insubordinación pronta á estallar, inspiran crecientes temores al gobierno: los jefes y oficiales andan por el mismo camino. Ni el gobierno, ni los generales jefes de guarnición saben ya si pueden contar con la fidelidad de los regimientos: ni la misma guardia imperial, modelo siempre de lealtad, de disciplina y de imperialismo, ofrece hoy segura garantía. Y la duda no puede ser más fundada: durante estas últimas semanas ha sido preciso arrestar y encarcelar á varios tenientes y capitanes. Asegúrese que varios de ellos fueron fusilados secretamente.

—¿Pero y Witte?

—Witte está absolutamente desprestigiado, gastado no obstante las pocas semanas que lleva de jefe del gobierno y todo el mundo está persuadido de que no conseguirá nada. La verdad es que se le ha llamado demasiado tarde para que pudiera hacer algo de provecho: Representante de un régimen nuevo, de un sistema constitucional, hubiese evitado tal vez la revolución si le confiara un año atrás el poder. Raras veces se habrá visto un estadista en una situación más difícil, más desahogada, más irremediable. Ni su prestigio anterior, ni su talento, ni su reputación de liberal y de reformista le han servido de nada. Los jefes revolucionarios con los cuales ha intentado ponerse al habla, le han vuelto la espalda sin quererle escuchar. Las huelgas en lugar de disminuir se han generalizado con tal irresistible impulso que los mismos empleados del Estado, los de correos y telégrafos inclusive, han cesado en su trabajo. Hoy día el paro es completo y la Rusia se halla incomunicada con toda Europa. La gestión de Witte ha fracasado por completo y es muy probable que de un día á otro se vea obligado á abandonar el poder y quien le reemplazará? ¿Un estadista partidario del sistema represivo "autranco"? ¿Un político del sistema conciliador? Tanto el uno como el otro llegarán tarde, como llegó Witte.

—Entonces ¿qué solución tendría el problema ruso?

—La que quiera darle el tiempo. Este es el que siempre concluye por resolver los asuntos más difíciles. Por el momento esa gigantesca y complicada sociedad rusa atraviesa una de esas crisis colosales que por su misma magnitud desafían toda predicción acerca su término y desenlace. Del tremendo pleito entablado entre elementos tan opuestos ¿quién puede vaticinar las consecuencias?

—¿Y su opinión particular de usted?

—Mi opinión, si es que la tengo, es la de que aun no nos ha dado Rusia la principal sorpresa. Esta será su influencia sobre Europa y la de aquel foco candente que puede irradiarse. Lo que sí le aseguro es que me siento muy dichoso en haber podido abandonar aquel país y escapar los ojos del espectáculo de aquella revolución sucubita, palpitante de odio y de terror, impregnada de misterio, en que se sienten vibrar los rencores, pero no los entusiasmos: revolución bajo un cielo siempre plomizo y triste, sobre una tierra recubierta de nieve.

—¿Y . . . ¿Czar?

—Desgracia le!

Y no dijo más mi amigo —CESAR NIETO.

## Santa Bárbara de Heredia

Enero 14.—Por cuanto en "El Derecho" número 124, de 12 de los corrientes aparece un sueto intitulado "Santa Bárbara", en el que trata de las elecciones municipales falsando la verdad, quiero esclarecer este asunto para que el público juzgue. No quiero alabar, ni es ese mi intento, al Jefe Político, sino hacer justicia.

En el "Boletín Judicial", número 2, de 4 de este mes, se publicó la resolución dada por la Corte Suprema de Justicia á este negocio, y ahí en sus considerandos está plena y claramente explicado todo. Además, y aparte, aparece la razón por qué salvaron su voto los magistrados Alvarado y Zambrana. Si hubo error de parte de la electoral al elegir un municipio propietario, suplente y síndicos, no fué culpa intencionada, pues aún lo más eminentes abogados sufren equivocaciones; y sin embargo en ese sueto á que hago referencia se inculpa directamente al Jefe Político don Nicolás Ordoñez. El periódico á que me refiero debe estar mal informado, pues no es la primera vez que recibe falsas noticias de algunos miembros de esa agrupación mal llamada Partido Republicano de esta villa, que poco le importa que la prensa comunique cosas que carecen de la verdad, por el sólo deseo de saciar vanas, pretendiendo picotear á personas honradas. Esto no lo vemos ya con extrañeza aquí, pues hasta como hemos el hecho tristísimo de que dos electores nos hicieron uso del H. baso Corpus, ganando de completa libertad y queriendo engañar á la muy Honorable Corte Suprema de Justicia.

El único elector que no tomó parte en las elecciones á que me vengo refiriendo, fué José González, y esto por haberse salido del recinto.

por su propia voluntad, sin que en el asunto, ni en el acto de la elección, hiciera presión el señor Orozco. Quien diga lo contrario falta á la verdad, pues como auxiliar nombrado al efecto presencié la elección.

Al Director de "El Derecho" me permito aconsejarle ver con cuidado los informes que de aquí le envíen, pues por regla general, van cargados de mentiras, y más si estos los proporciona un "mudo" que es maestro en el oficio.

Este pobre corresponsal viajero es la víctima en que se enseñan los ferocidades de esta localidad. EL NOTICIERO del 11 de los corrientes trae una correspondencia en que se ridiculiza á ciertos tipos de aquí, echándose el muer-to de esa producción, como si solamente yo pudiera emborrillar cuartillas. No se vayan á figurar los aludidos, y mucho menos el señor Cortés, que con esto le brinda una satisfacción, no, jamás, pues si quisiera atacar al secretario de la Alcaldía porque no sabe escribir con corrección, y porque según dice que dicen que particulares tienen conocimientos de los asuntos de esa oficina, por su conducta; que siendo secretario y á la vez notificador, es indispensable que abandone su deber para notificar, ó los asuntos tienen que sufrir un retardo que la ley no puede permitir, ó la incompatibilidad de ambos destinos está alterada para los intereses generales, bien podrá hacerlo.

Que no se figuren los señores Cortés, que yo aspiro á la secretaría de la Alcaldía, pues soy ambicioso y deseo algo más.

El secretario á que me refiero mirando el ambiente que respira. ó renuncia, ó aparecerá siempre como..... él bien lo sabe.

El alcalde dispondrá mejor lo que convenga. Corresponsal Viajero.

### Beneficios de una ley

Durante muchos años ha pasado el pueblo chileno como el más bebedor de Sud América, y á fe que dicha aseerion no era falsa. Eran muchas las causas que favorecían el desarrollo de la bebida: el clima, el precio y variedad del licor, excesivamente barato, el espíritu afectuoso y alegre de los habitantes, su esplendidez y amor propio, y sobre todo la tolerancia de las autoridades, puesto que allí sino se perjudicaba á un tercero, cualquiera podía embriagarse donde y cuando quería.

Sin embargo, esa dichosa libertad llegó á ser funesta á la sociedad y se trató de restringirla mediante la "Ley de Alcohol" que castiga la embriaguez como simple delito. Se dictó hace seis años y se aplica estrictamente en todo el territorio de la república con magníficos resultados.

Véase lo que dice El Mercurio de Santiago para poder valorar los incomparables efectos de esa ley.

"Ecos de las fiestas patrias.—En las oficinas de policía se nos ha suministrado la siguiente estadística de la ebriedad en los días de las fiestas patrias, en los años siguientes:

Año 1900,	966 reos;
" 1901,	635 "
" 1902,	231 "
" 1903,	397 "
" 1904,	319 "
" 1905,	219 "

Un resultado más favorable no se puede esperar en tan corto tiempo.

Que en una ciudad de 400,000 habitantes, durante tres días de fiestas, que se celebran con entusiasmo sólo comparable al de nuestras fiestas cívicas y por un pueblo tan amigo de las parrandas, hayan sido llevados á las Comisarías de Policía sólo 219 reos, habla muy alto de la cordura de ese pueblo y del respeto que ha logrado imponer dicha ley, á la moralidad y á las buenas costumbres.

Aquí, donde tenemos en vigencia una ley similar, podemos esperar idénticos resultados, si las autoridades le prestan todo su concurso. Para eso hay que olvidar los lazos que unen á los comerciantes con los encargados de aplicar las leyes.

Cuando se destierre de nuestro pueblo el uso del guano mediante la equitativa aplicación de la Ley de Licores, entonces se apreciará, aún por los quejosos de hoy, todo lo que vale la personalidad del caballero que aquí la prohibió.—R.

### De San Rafael de Heredia

Enero 16.—En sesión celebrada por la junta edificadora del nuevo templo de este cantón, el día 14 de este mes, se acordó invitar al señor Presidente de la República para un turno general que tendrá lugar el domingo 4 del mes entrante. La invitación la harán el sábado 20 de este mes los señores presbítero Santiago Zúñiga, don Florencio Garita, don Manuel Sánchez, don Gregorio Matamoros y don Adolfo Camacho. Creemos que el señor presidente nos honrará con su presencia.—Corresponsal.

### Una criatura quemada

Paraiso, enero 18.—El lunes de esta semana en casa de Simón Solano, en Cahí, jugaban los niños hijos de él, y uno de ellos cogió una caja de fósforos que encontró por ahí, y en sus inocentes entretenciones, pues apenas tendría unos cuatro años próximamente, quien sabe cómo lo que la pobre criatura se incendió.

El padre del niño que aunque no estaba con él, en cuanto supo lo ocurrido se abalanzó sobre la criaturita á quitarle la ropa, pero ya fué en vano, pues las llamas habían interesado el cuerpo.

A las 4 a. m. del día siguiente murió la criatura.—Corresponsal.

### San Antonio de Belén

15 de enero.—Ha estado entre nosotros el joven estudiante don Alejandro Madrigal, quien á instancias nuestras nos ha complacido con su certificado honorífico obtenido en el Liceo de Heredia, como inequívoco testimonio que acredita sus dotes intelectuales.

Comienzan á llegar de temporada algunas familias, á quienes deseamos recojan la dicha envuelta en los dorados picos de las agresivas brisas.

—El carácter desdido y entusiasta de sus habitantes, hace necesario un centro de amigos en esta población, para que á la par de nuestros sentimientos religiosos, cultiven las demás ideas útiles á la sociedad. Al efecto varios jóvenes inspirados en buenos ideales, han convenido en la formación de un "Club Belémita". Esperamos que tan plausible iniciativa no se vaya á convertir en mero sueño.—POLDIN.

### Cablegramas

París, 18.—Fallieres recibió 446 votos, Doumer 371.

Madrid, 18.—Han sido reducidos á prisión Ariemendi, Elizondo y otros, por artículos atacando la integridad nacional, publicados en el Semanario Patrio. El gobierno está resuelto á proceder con severidad por delitos contra la patria.

Panamá, 18.—El informe del doctor Gorgas correspondiente al mes de diciembre demuestra que entre los 4,000 empleados que reciben el sueldo en oro hubo únicamente 3 defunciones. Entre los 18,000 negros hubo 70 defunciones, siendo la mitad de pulmonía. Desde principios de noviembre no ha habido un solo caso de fiebre amarilla en Panamá. Hubo un caso en Colón en diciembre. Hoy regresó el capitán Lovelace del cañonero Oriente. Visitó toda la costa de San Blas. Informa haber arriado el pabellón colombiano en todos los pueblos indios. El caudillo Inasquina y la mayor parte de los indios permanecen contentos. Están por el momento amedrentados, pero se teme que causarán dificultades molestando á los traficantes que visitan aquellas costas.

París, 18.—Baudryassen telegrafió al duque de Orleans en Bruselas: "El republicano Fallieres Presidente en el palacio de Luis XIV. Esto no impide que los viejos fieles griten ¡viva el rey!"

Algeciras, 18.—Almodóvar pidió á los corresponsales españoles que publicaran únicamente la información oficial que les daría diariamente.

Londres, 18.—Las elecciones hasta ahora dieron por resultado 130 liberales, 55 unionistas, 50 nacionalistas irlandeses, 29 obreros. Se verificarán hoy 92 elecciones. Parece que Balfour no se presentará otra vez como candidato en las actuales elecciones. Esperará para presentarse después, si alguno de los electores renuncia en su favor.

Birmingham, 18.—Chamberlain anda paseando en coche con la señora y visitando las mesas electorales. Se le recibe espléndidamente. Los obreros alineados por las calles lo vivaron. La comunidad comercial en casa del Ayuntamiento lo ovacionó.

Londres, 18.—Los conservadores Edward, Clarke y K. Gibbs triunfaron con gran mayoría.

Liverpool, 18.—El nacionalista Connor salió reelecto. En Dundee ha triunfado un liberal.

Londres, 18.—Dice el Times que el discurso de Almodóvar ha sido acogido favorablemente por Europa, indicando claramente un programa pacífico, el cual ninguna potencia se atrevería á contrariar.

Madrid, 18.—El corresponsal de La Correspondencia de España, hablando de Mahomed Torres, piensa que el resultado de la conferencia se prolongará debido al sistema dilatorio marroquí.

Barlín, 18.—En un banquete que se efectuó anoche el kaiser manifestó su plena confianza en la conferencia de Algeciras y que sus resultados serán satisfactorios, arreglándose todas las dificultades.

Washington, 18.—Las únicas instrucciones que tienen los delegados americanos á la conferencia de Algeciras es obtener puerta abierta.

Petersburgo, 18.—Los aldeanos saquearon los bienes del duque de Mecklemburg Strelitz y del príncipe Koréiff. También quemaron un edificio del distrito de Tzarkoessel, viéndose las llamas desde las ventanas del palacio real. Mañana los delegados democráticos constitucionales discutirán la plataforma que probablemente será idéntica con la del último congreso zemstvo. El viernes se reunirán los caudillos de los moderados aliados. Ayer concluyó la fecha para la inscripción de electores que se prorrogó por dos semanas. Ahora las revueltas están limitadas á pequeñas islas del Báltico y en varios puntos del Cáucaso y Siberia. En la isla báltica de Linnsvit se ha proclamado la República. Los habitantes depusieron al ser presidente, nombrando otro que en una proclama lo llamó "mi fiel súbdito".

Berlín, 18.—El Ministro de Relaciones Exteriores desmiente la noticia de haber ordenado secretamente la movilización. La declaración es absurda. Es inútil mover soldados. Alemania siempre está preparada para toda eventualidad en medio de la más profunda paz.

Madrid, 18.—Avisa un telegrama de Roma que la princesa Elena de Battemberg escribió al Papa, anunciándole su conversión al catolicismo.

Gibraltar, 18.—Mañana la flota americana partirá para Tánger. Después seguirá á Argelia y Villafranca.

Willemstad, Curazao, 18.—El 10 del presente, Francia rompió las relaciones con Venezuela. Mr. Taigny salió de La Guayra el 15 en el vapor francés "Martinière", pasando por Puerto Cabelo. Se le impidió desembarcar. Hoy llegó á ésta, donde esperará el vapor de guerra que lo llevará á la Martinica. Los gerentes del cable francés en Caracas y la Guayra, señores Jaccoux y Bourget, han sido expulsados por el gobierno. Se hallan también en ésta.

Caracas, 18.—La siguiente es la versión oficial de lo acontecido. Habiendo el ex encargado de negocios Taigny ido á bordo del vapor Martinière, sin permiso legal, las autoridades venezolanas prohibieron desembarcar otra vez en territorio de Venezuela.

Berlín, 18.—El Ministerio de Relaciones Exteriores desmiente el aserto de que Alemania intriga en Venezuela contra Francia.

Algeciras, 18.—La elección de Fallieres á la presidencia de Francia ha causado excelente impresión, pues reina la seguridad de que continuará una política conciliadora.

Birmingham, 18.—Todos los 7 candidatos chamberlainistas fueron reelectos por una ma-

yoría de término medio, 3,000 votos en contra. Chamberlain ha sido electo por una mayoría de 5,000. Chamberlain expuso la siguiente proclama: "Bien hecho Birmingham! Mi propio pueblo ha justificado la confianza que en él tenía. Siénteme profundamente agradecido á todos los que ayudaron á ganar esta gran victoria. Somos siete!"

### Notas de Cartago

Enero, 18.—Las fiestas religiosas verificadas el domingo próximo pasado con motivo del día del Dulce Nombre, en los templos de San Francisco y de Los Angeles, resultaron espléndidas, en toda la acepción de la palabra, fué digna de todo aplauso la melodiosa voz de nuestro tenor cartaginés, don Manuel Salazar.

—Tristísima impresión ha causado en mi ánimo la infausta noticia de la prematura muerte de doña Adela Coto de Quesada. Su sepelio tuvo lugar el 14 de los corrientes, con muy selecto y numeroso cortejo fúnebre. A toda su apreciable familia y, en particular, á los estimables señores y muy amigos nuestros don Francisco y don Rafael Coto, presentamos la más sincera expresión de condolencia.

—El lunes de la corriente semana partió para San José á hacer los ejercicios de San Ignacio, el joven é inteligente sacerdote don Ramón M. Montoya.

—El sábado regresaron á ésta los presbíteros don Tobias Barquero y nuestro dignísimo señor cura el doctor don Rafael Otón Castro.

—Don Zenón Maroto, hijo de nuestro apreciable amigo don Siseo Maroto, contraerá en breve matrimonio con una bella señorita.

—Los trabajos de nuestro templo en construcción marchan á pasos agigantados. Vayan para el señor cura, presidente de la Junta, y el señor ecónomo, don Francisco Jiménez Oreanuno, las más calurosas felicitaciones.—Un Corresponsal.

### Contra los empíricos curanderos

Con satisfacción hemos sabido que la nueva directiva de la Facultad de Medicina, especialmente su fiscal, ha emprendido una obra civilizadora y humana, cual es la de evitar que los empíricos ejerzan de médicos—como hasta ahora lo han hecho—á vista y paciencia de las autoridades de policía.

En diferentes ocasiones hemos tenido que lamentar desgracias personales á causa de los curanderos de mala medra, que sin tener las menores nociones de medicina, han recetado á enfermos que han muerto inesperadamente bajo la influencia del veneno ó de un narcótico cualquiera. La tarea emprendida por aquella Facultad es digna de toda alabanza. Ella viene á corregir una gravísima deficiencia que se hacía sentir hace años.

Ella, además viene á eliminar á esos enemigos mortales de la humanidad que sufre, y á salvar las vidas de muchas personas á quienes su ignorancia los conduce á entregarse en manos de sus homicidas.

En San José, por ejemplo, conocemos más de media docena de estos señores que ejercen libremente la medicina, sin el menor temor á las autoridades.

Y lo mismo pasa en todos los pueblos de la república, especialmente en los apartados.

Para bien de la humanidad, deseamos que esa mala semilla sea exterminada.

### Siguen las fiestas

Pasaron las de Puntarenas. Sólo recuerdos gratos han quedado en el ánimo de los visitantes, que fueron muchísimos.

La animación, orden y alegría fueron las notas más salientes de aquellos festejos.

Ni una desgracia, ni un escándalo que pudiera comentar-se, en fin, que Puntarenas ha dado una prueba de cultura á muchos pueblos del resto de la República en los que en sus festejos anuales generalmente hay que lamentar alguna desgracia personal.

Ahora se aproximan las fechas 2, 3 y 4 de febrero, en que deben tener lugar las del cantón de Esparta.

Porque que la Municipalidad no está de acuerdo con que haya fiestas este año, alegando excusas de economía para el tesoro municipal. Pero á la verdad, eso no tiene razón de ser, porque los gastos ocasionados por los festejos los sufragará generalmente el comercio por medio de una contribución voluntaria que se levanta al efecto. Es cierto que la Municipalidad acostumbraba ayundar con algo, pero eso en nada perjudicaría al tesoro municipal.

Por otra parte, el pueblo de Esparta es trabajador, completamente dedicado á sus tareas diarias y poco amigo de salir fuera de su cantón en pos de fiestas y diversiones. Ahora la mayoría de sus habitantes espera con ansiedad las acostumbradas fiestas cívicas para divertirse.

No creemos justo que la Municipalidad de aquel cantón prive á los espartanos de sus tradicionales fiestas cívicas.

Las fiestas cívicas de Nicoya tendrán lugar los días 2, 3 y 4 del entrante mes.

Hemos visto el programa. Lo encontramos variado. Trae varios picarecos y chispeantes.

Por lo que vemos, las fiestas estarán animadísimas. Tal vez no muy concurridas por gentes del interior por la distancia que media entre ellos y nosotros, pero sí será Nicoya visitada en esos días por puntarenenses, santacrucenses, filadelfinos y de otros muchos pueblos de la provincia del Guanacaste.

En Santo Domingo de San Mateo y Santa Bárbara de Heredia se preparan fiestas cívicas que tendrán lugar próximamente. No sabemos á punto fijo la fecha en que se celebren, pero en su oportunidad informaremos.

### Partidos Políticos

III

La victoria de la causa de la libertad en la guerra de secesión, marca el co-

mienzo de la definitiva hegemonía del Partido Republicano en los Estados Unidos. Nueve veces triunfantes en las once luchas electorarias que de 1865 á nuestros días han agitado á la Unión, son los republicanos los que desde el gobierno han llevado á su patria á la cumbre de poder y de consideración en que hoy el mundo entero la admira.

El combate se ha librado desde entonces, inalterablemente, entre los partidos "republicano" y "demócrata," sin que apenas se hayan dejado sentir en la lucha las pequeñas agrupaciones ocasionales que, allí como en todos los países del mundo, se forman á cada agitación electoraria. Facciones esporádicas que ya nacen para proclamar que el tráfico de las bebidas alcohólicas es una deshonra de la civilización cristiana (prohibicionistas), ya para abogar por alguna reforma monetaria (greenbacks), ya para reprimir la desmoralización administrativa (partido del pueblo); pero que aunque persistan en el juego electoral de un período á otro, no llegan á alcanzar nunca sino algunos miles de votos entre millones de sufragantes, porque dirigen todos sus esfuerzos á la solución de un problema aislado de la vida social, que tantos y tan complejos ofrece á la consideración del estadista en la hora actual de la civilización.

El mismo partido obrero, que ya empieza á movilizar masas compactas, á veces decisivas, en las elecciones de municipio, apenas si constituye entidad ponderable en las nacionales, distribuido como se halla entonces el mayor número de sus componentes entre los dos grandes partidos históricos de la Unión americana. Conste, sin embargo, que cualquiera que sea la importancia que esos círculos parciales adquieren en la lucha, votan aparte para hacer la propaganda de su doctrina, porque los mueve la fuerza de la idea.

No es cierto, pues, que en los Estados Unidos sólo dos partidos aparezcan en la lucha. En su historia no se ha presentado ese fenómeno una sola vez después de 1821. Y no se ha presentado porque, según ya lo hemos visto, los partidos representan allí ideales de gobierno que mutuamente se excluyen. Porque cada grupo señala á la nación un camino diferente en su vida internacional ó en su vida económica, y aún las pequeñas facciones que se agitan por una pequeña idea, persiguen siempre para ella, hasta el último momento, la consagración ennoblecadora del sufragio popular.

Ni cuestiones de palabras ni cuestiones de hombres mueven el sentimiento público. No se ven, por consiguiente, esos programas políticos huecos y sonoros en que la ampulosidad de la frase oculta la vacuidad de la idea,—que con tanta fuerza suelen privar en nuestras democracias inoportunas y fantaseadoras, y que tan frecuentemente utilizan ciertos políticos de estos países para darle un ropaje á su ambición.

Examinemos, por ejemplo, las "plataformas" de 1896. El partido republicano aboga porque se establezca una tarifa aduanera resueltamente proteccionista; porque se renueven los tratados de reciprocidad comercial celebrados por él y recháza los por los demócratas; porque se favorezca el desarrollo de la marina mercante americana y se construya una poderosa marina de guerra; porque se adopte como único el patrón de oro; porque se observe una política internacional vigorosa y digna, y la doctrina de Monroe se aplique en toda su extensión.

Á éstas, que son las doctrinas capilares del republicanismo, oponen los demócratas, aparte de las prácticas contrarias seguidas por ellos en las administraciones Cleveland, los siguientes principios concretos: el oro y la plata deben ser libre é ilimitadamente acuñables; las tarifas aduaneras mantenidas en relación solamente con las necesidades del Fisco; el proteccionismo excluido porque á pretexto de beneficiar las industrias nacionales, restringe el comercio, provoca la formación de trusts y monopolios y enriquece á los menos en provecho de los más, etc.

He aquí, pues, por qué los partidos políticos llegan separadamente á los comicios en los Estados Unidos; mientras en Costa Rica no existen por lo general en ninguna lucha electoraria, dos grupos entre los cuales no sea posible una fusión sin decoro para ellos y con indudables ventajas para la república.—FERNANDO FERNANDEZ.

**Matrimonio****Anderson - Montealegre**

Para facilitar la asistencia de los invitados, habrá un tren especial para Tres Ríos, que saldrá de esta ciudad mañana domingo a las 11 a. m.

**Los temblores****de Masaya****DETALLES DE UN TESTIGO OCULAR****LA CIUDAD INHABITABLE**

(De "La Voz del Pueblo" de León)

Masaya, la ciudad de las sorpresas para el viajero, por lo raro de su edificación; la ciudad de calma monacal y de las rarezas, ha sido víctima del Santiago, según unos del cerro Pelón ó Colorado, según otros. Sea uno ú otro, es lo cierto que al comenzar el año de 1906, se dejaron sentir ligeros temblores que pasieron en cuidado á los pacíficos moradores. Alguien observa que el Santiago no arroja humo, y crece la desconfianza. A las 12 y 30 m. del 2 del presente un temblor fuerte desniveló las paredes de los edificios, los cuarteles, y en un momento deja á la clásica Masaya inútil. No es para dichos ni palabras el terror del vecindario. Las gentes corran desatinadas, ahogadas por el llanto, dejando sus hogares abandonados; nadie sabía á dónde ir, ni cómo lograr escaparse de ser víctima de una catástrofe. En esos instantes supremos, el general Zelaya puso trenes gratis para Managua y Granada. La oleada humana se precipitaba á los coches del ferrocarril. Mientras tanto en la estación se oían lamentos, palabras entre cortadas, sollozos, oraciones y cantos salmodiados en medio de aquella situación desesperante. Por todos lados, en el local de la estación, como en el par quecico, en la cabeza de las mujeres y en las manos de todos se veían líos de ropa de uso. Hasta muy tarde de la noche dejaron de correr trenes.

Al día siguiente la ciudad estaba desolada, uno que otro vecino rezagado y el ahullido de los perros; las autoridades vigilando las rondas con la cara de desvelo, recorriendo la población. Y los temblores seguían, seguían, pero muy débiles.

El martes llegaron los señores Alschul y Portocarrero y al día siguiente hacían una excursión al Santiago. Entre otras cosas decían que el cerro Pelón ó Colorado, por el aspecto que presentaba, podía ser el causante de los movimientos sísmicos: tenía grietas profundas en su superficie y de éstas salían vapores: la tierra húmeda, la que —al decir de los excursionistas— indicaba la presencia de fuentes termales. Allí el calor era tal, que no pudieron permanecer mucho tiempo, pues temieron rescoldarse las plantas de los pies. Por otra parte: que no arrojando humo el Santiago, lo probable era: ó que se hubiese apagado, ó que debido á un derumbe, el cráter se encontrase obstruido, fundándose en la comunicación intervolcánica, y que los gases no encuentran salida tantessen hacerla por el cerro Pelón ó Colorado, en virtud de ofrecer menos resistencia. Tal es en síntesis el acta levantada por los referidos señores Alschul y Portocarrero.

Así continuó la ciudad, en una calma terrible, porque cada temblor hacía salir más gentes. El viernes en la noche don Rafael Caldera nos dijo que la leguna de Masaya hervía... ésto nos hizo salir de la ciudad y hasta aquí podemos informar de los movimientos sísmicos de Masaya.

**Lo de Guatemala**

No se han confirmado los rumores que corrieron anteaer respecto de que habían sido fusilados en Guatemala las varices prominentes salvadoreños. Y hay motivo para poner la noticia en cuarentena.

El general Estrada Cabrera teme por su propia vida, es decir, de los de su gobierno; y no ha de estar para provocar el odio de los salvadoreños, provocando así una crisis interior y exterior. Esto nos lo decía ayer persona conocedora de estos asuntos, por lo que no daba crédito á los persistentes rumores que circularon aquí.

**AVISOS DEL DIA**


**Don**  
**Ricardo Pinto Montealegre**  
HA FALLECIDO

Su afidida familia ruega á sus amigos se sirvan asistir al funeral que se celebrará hoy á las 9 a. m. en la iglesia de la Merced, y acompañar después el cortejo al cementerio, cuyos actos comprometerán su gratitud.—San José, 20 de enero de 1906.

**Aviso permanente****BAZAR DE SAN JOSÉ**

J. R. MATA

Una gran innovación

Además del gran surtido renovado constantemente de Muebles, Loza, Cristalería, Alfombras, Cortinas, Papel para empapar, Objetos para regalo, &c., se han introducido los siguientes ramos: "Grandes novedades" en telas para trajes de señoras y caballeros. Vinos genuinos, el afamado y conocido Chateau Beaumont Chateau Baret, Chables y Macon.

Cervezas de las mejores marcas, Budweiser, Bass calidad extra, Pilsner, Baviera.

Conservas de Rodel y otras marcas de primera. Galletas, Vinagre, Aceite de oliva superior.

El mejor Whisky Escocés marca John Dewar & Son. Cognac fino bautizado "Federici", y gran surtido de puros y cigarrillos de la Habana de las más acreditadas marcas.

Se invita á la numerosa clientela que favorece este establecimiento á proveerse de los artículos mencionados, en la seguridad de que quedará complacida. Enero 12. 1 año.

**AVISOS ANTERIORES****CASAS! CASAS!**

Vendo dos casas en buenas condiciones para el comprador. Una está situada en el Paso de la Vaca y consta de seis departamentos, pila, excusado y baño. La otra tiene cuatro piezas higiénicas y bien ventiladas. Para informes en EL NOTICIERO. Enero 17. 4 v.

**A LOS AGRICULTORES DE GRECIA**

Se vende una finca de 155 manzanas, más ó menos, propia para sembrar maíz, frijoles, caña de azúcar, yuca, etc. Para informes en esta oficina. 1 m. Enero 17.

**MÚSICA! MÚSICA!**

Al respetable público josefino, y al público en general, tengo el gusto de ofrecer mis servicios profesionales en el arte de la música. Cuento para ello con un vasto repertorio de música religiosa y profana; pudiendo además atender, á satisfacción, la solicitud de mis servicios para funciones religiosas de mayor ó menor solemnidad, bailes, banquetes, etc., pues cuento con la colaboración de los mejores artistas del ramo, en esta capital. Siempre que mis ocupaciones me lo permitan, atenderé también órdenes fuera de esta ciudad.

Ofrezco además dar clases de Teoría musical, Solfeo, ó Piano, á domicilio ó en mi casa de habitación (Esq. N. O. de la Merced), á precios convencionales. Manuel Alberto Coto, (Maestro de Capilla de la Merced). Señal: Casa de doña Tula Carranza de Soler. En<sup>o</sup> 13. 1 mes.

**HABIENDOME**

trasladado á San José, vendiendo ó cambio por otra en esta ciudad una finca situada en las Cóncevas á una hora de distancia á pie de la ciudad de Cartago. Dicha finca consta de 42 manzanas de las cuales hay 7 de café en buen estado, 8 de potrero, 3 de caña, trapiche de hierro en su magnífico galerón, 2 pailas montadas, terreno para la siembra de granos y el resto de montes con muy buenas leñas, casa de habitación, abundantes y buenas aguas en varias direcciones y excelente clima para vivir.—Juan Antonio Castro, en la Fábrica Nacional. Enero 12. 10 v.

**SE ALQUILA**

una casa por corto ó largo tiempo, con muebles. Situada en frente del Parque Nacional. Dirigirse H., oficina de EL NOTICIERO. En<sup>o</sup> 11. 15 v.

**NEGOCIO EN EL CAMPO**

Vendo mi establecimiento de comercio situado en la mejor casa y punto de Aserrí, y constante de vinatería, taquilla, tienda, pulpería y billar.—Carlos Centeno R.—Enero 5. 15 v. alt.

**AVISO**

El Gran Hotel del Alto, en Santo Domingo de San Mateo avisa al público y en particular á su numerosa clientela, que por motivo de estar lleno con los pedidos ya hechos de anticipación para las fiestas, no podrá recibir para esos días más pasajeros.—Adolfo de Lemos. Enero 13. 10 v.

**HOTEL CENTRAL**

Estando instalado este Hotel en una casa que presta mayores comodidades que la que ocupó anteriormente, ofrece á sus clientes, y favorecedores en general cuartos higiénicos y bien ventilados. Emerado servicio á cualquiera hora del día ó de la noche. Especialidad en cenas. Pensionistas á precio convencional. Hipólito Centeno. Heredia, 18 de enero de 1906. 15 v.

**AVISO**

Por su costo de \$100, se desea vender la bóveda n<sup>o</sup> 6, situada en el Cementerio General de esta ciudad, en la línea tercera y lado Este, del cuadro de Dolores. Su superficie es de 3m. 15 cm. cuadrados. En<sup>o</sup> 18. 8 v.

**CRONICA****Vistas para hoy**

Cassellón.—Cruz Mora Navarro, criminal, á las 2 p. m.

**Movimiento marítimo**

Puntas, 17.—Hoy á las 1 p. m. zarpó para Ancon, Panamá, el vapor N. A. "City of Pará". Pasajeros: Encarnación Quirós, Gustavo Cárdenas, José López, Pedro Landaregger, Z. F. Danni y señora, Ric. Cherry y Carmen Olivares y familia.

Limón, 18.—Ayer á las 4 30 p. m. zarpó con destino á Manchester el vapor Ing'és "Oracabessa", sin pasajeros.

**Bañistas puntarenenses**

Si deseará piezas ventiladas é higiénicas enteras con don Manuel J. Grillo que tiene las mejores de la comarca. 1 m. Enero 12.

**Tuberculosis**

Da espanto el número de personas que murieron en esta ciudad de tuberculosis durante el año próximo pasado. Lo menos el 50 por ciento de las defunciones fueron ocasionadas por esta terrible enfermedad, que de manera tan espantosa se está extendiendo en Costa Rica.

**Crónica policíaca**

La señora Zoila Vargas, vecina de San Pedro, se presentó á la Agencia de turno quejándose de que una su vecina la maltrata á cada rato de palabra y obra, ocasionándole daños á su persona y propiedades.

Dice, además, la quejosa que hace un año la misma vecina le dió una pedrada.

Se dispuso levantar una información para averiguar el hecho delatado por la Vargas.

—El señor Lorenzo Villalobos, vecino de Alajuela, da cuenta de que le robaron una vaca de un potrero de su propiedad. La policía hace las investigaciones del caso para dar con el ladrón.

—El agente principal de policía de Heredia pide á la policía de esta ciudad la detención del menor Mauro Ruiz, quien desapareció del hogar doméstico.

—La policía acusa como vago á Moisés Ramírez, quien ha sido juzgado otras veces por la misma falta.

—Por tirar piedras á una ventana fueron detenidos Leoncio Cedeño y Ramón Camacho.

**Desde el Paraíso**

Muy azotado por las enfermedades está el vecindario de Cachi, y desean aquellos vecinos que el Gobierno los auxilie con un médico.

—Aquí ya suenan las fiestas cívicas de febrero, aunque todavía no hay nada seguro, pues apenas se están recolectando fondos.—Corresponsal.

**Trabajadores en el canal**

Panamá, diciembre 14.—El 1<sup>o</sup> de este mes, la nómina de la comisión del canal contenía los nombres de 17,000 empleados y obreros, debiendo contener 25,000 el 1<sup>o</sup> de enero, si el aumento de personal continúa en la proporción presente.

**Fiebre amarilla en Cuba**

Habana, diciembre 14.—Hoy se anunciaron tres nuevos casos de fiebre amarilla y una defunción, y otro caso en Colón. Continúa la campaña de la prensa por la higiene, y de varios puntos de la isla, como la Ciénaga, Cienfuegos, Cibarién y Santiago de Cuba, llegan quejas del abandono en que se halla la limpieza de calles y casas.

**Circo Lowandi**

Está para llegar al país el circo Lowandi, que hace pocos días pasó por Limón con dirección á Colón y Panamá. De allí vendrá á Costa Rica. Nos informan que el número de fieras ha sido aumentado. También el de artista.

**Compañía**

En Puerto Limón se está formando una sociedad de capitalistas, para edificar casas de madera en aquella ciudad y luego venderlas á obreros y empleados por mensualidades. La sociedad cuenta con un fuerte capital.

**Acontecimientos**

En una máquina de aserrar perdió antier un brazo el peón Francisco González Pereira. Se le asiste en el hospital.

—El menor José María García sufrió dos serias lesiones en la cabeza, por haber sido estropeado por un caballo.

—Leopoldo Mora dió un palo en la frente á Otoniel Nuñez, ocasionándole una herida.

**Asesinada!!**

En Caracas, Venezuela, murió vilmente asesinada por un artista de la Compañía Scognamiglio, Delia Zeledón. El hecho ocurrió momentos antes de una representación.

**Tiene gracia**

Se nos ha asegurado que la compañía de monos, perros y otros congéneres que "actúan" en el Variedades, piensa en solicitar tren gratis para salir del país. Tiene gracia la pretensión de la original troupe. Buenos estamos para favorecer á perros, monos, esballitos y hasta á marranos, pues también éstos entran en la colada.

**Atrevimiento de un gachó**

Bernardino Sancho, que es un buen "gachó" y un bromista por demás despreocupado, se permitió faltar al respeto á una señorita, quien indignada por

el inmoral proceder del hombre, lo hizo prender por un "azul" para que fuera luego castigado en la Agencia de turno. **Qué habrá!**

Nos dice persona bien informada sobre el particular que el señor Obispo ordenó al mayordomo de la iglesia en construcción de Cartago, que devolviera al Chispa el dinero que recibió de la corrida última, habida en aquella ciudad, á beneficio del templo dicho, por ser ello no propio, por la muerte del toro. ¡Bien por Chispa, porque será el beneficiado!

**En Desamparados**

Se encuentra enfermo don Rafael Valverde, activo secretario de la Alcaldía.

**El activo**

comerciante español don Ramón Rodríguez, ha introducido nuevas formas en su establecimiento comercial, que es el más popular, frente á la plaza del ganado.

**Buzón**

Con insistencia piden los vecinos del lado de la Soledad, allá donde está el hermoso templo, que se coloque en el mismo lugar, un nuevo buzón. Esta necesidad se impone para el bien del servicio público.

**Personales**

Hace días que la distinguida señora doña Avelina Granados de Montero está sufriendo de una enfermedad muy seria.

—En el tren de la 1 p. m. de ayer estuvieron en esta ciudad los herederos don Carlos Pacheco, Licdos. don José M<sup>a</sup> Zumbado, don Víctor Trejos y don José M<sup>a</sup> Viquez.

—La caritativa dama doña Chayo Cordero de Rosabal se encuentra en el campo.

—La asociada Gregoria Meneses sufrió un fuerte síncope. Se encuentra grave.

—Para Puntarenas, don Roberto Castro, señora é hija.

—Para San Pedro partirá próximamente don Moisés Morales y familia.

—En Curridabat se encuentra de temporada don Alcides Castagnaro y familia.

—En el mismo pueblo se encuentran de veraneo las familias de don Nicolás Jiménez y don Arturo Esquivel.

—Mañana partirá para Puntarenas, acompañado de su joven esposa, nuestro estimado amigo el doctor don Federico Zumbado. Muy feliz viaje.

**De temporada**

Hoy parte para Cartago, de temporada, la familia de don Manuel Aragón. Que tenga una grata permanencia en la vieja capital!

**Reloj**

El señor cronómetro de la Soledad hace de las suyas ó lo que su santa gana le da.

Desde principios de diciembre viene cometiéndose cien mil calaveradas, y llegó hasta el último extremo en los días de las fiestas cívicas: mal efecto le produjeron.

¿No habrá en Costa Rica un relojero que no le tenga miedo y que lo componga?

**Historiador**

Nuestro amigo, el culto literato é historiador, don Ricardo Fernández Guardia, ha sido nombrado miembro correspondiente de la Real Academia de la Historia de Madrid.

El distinguido honor de que ha sido objeto el ilustrado amigo, viene una vez más á probar que sus méritos y fama han traspasado los límites continentales; y es la Madre Patria la primera en reconocerlos y apreciarlos.

Reciba el estimado compatriota nuestras efusivas felicitaciones.

**Programa naval alemán**

El ministro alemán de Marina, almirante von Tirpitz, presentó al Reichstag hace pocos días, un proyecto de aumento naval en adición al antiguo programa repetidas veces corregido y aumentado. Esta vez pedía seis grandes cruceros para ser destinados principalmente á servicio en aguas extranjeras.

Gracias Britaña, los Estados Unidos, Francia y el Japón se esforzaban en tener un crucero grande por cada acorazado de combate. No era intento de Alemania seguir esta proporción, sino más bien la de construir un crucero grande por cada dos acorazados, esto es, que cuando estuviere realizado el programa naval alemán de treinta y ocho acorazados de combate, Alemania debía tener veinte cruceros acorazados.

La sangre saludable, pura y roja significa una naturaleza fuerte y vigorosa.

# A N E M I A

Significa una naturaleza sin sangre, débil, empobrecida y enfermiza : : : :

El único remedio que proporcionará la nutrición requerida para renovar los tejidos, dar fortaleza al sistema, aumentar los corpúsculos rojos de la sangre, restaurar la energía del cuerpo y dar color a las mejillas, así como para curar los Resfriados, Tosas, Bronquitis, Tisis, Asma, Pulmonía y todos los Padecimientos Pulmonares, Escrófula, Debilidad General, Pérdida de Carnes y todas las Enfermedades Extenuantes, es la

# OZOMULSION

La Emulsión de Aceite de Hígado de Bacalao por *Excelexia*, combinada con Guaiacol é Hiposfitos de Cal y Sosa, la que usan los médicos en sus familias y la que recetan en su práctica privada y en los hospitales. Esto es una recomendación que debería inspirar confianza. Sin embargo, puede Vd. conseguir un

## FRASCO DE MUESTRA GRATIS

y convencerse á sí mismo de los méritos curativos insuperables de esta maravillosa preparación. Lo que han conseguido otras muchas personas con su uso seguramente lo conseguirá Vd. una vez que la haya probado. Envíe su nombre y dirección á la

BOTICA FRANCESA, SAN JOSE.

DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS Y DROGUERIAS DE COSTA RICA.

## Gran Fábrica de Fideos

Uso Génova

### DE BERTOLINI Y MONTEVERDE

La única en la República montada en debida forma, en la que se observan las reglas higiénicas en todo; la única en que sus dueños son verdaderos conocedores del oficio. Sus productos compiten con los que llegan del exterior, pues para ello no se emplean sino materias primas superiores. Se despachan órdenes para todos los puntos del país

Avenida 3ª, Oeste y calle 6ª, Norte. 4 de Enero 1 m.

## LINEA DE VAPORES DE LA UNITED FRUIT COMPANY

Servicio semanal entre Limón y Nueva Orleans.

Los ya bien conocidos vapores de construcción moderna, "LIMON", "SAN JOSÉ" y "ESPARTA", ofrecen grandes comodidades á sus pasajeros por su buen servicio y rapidez, pues no gastan mas que cuatro días y horas en hacer la travesía.

Pasaje de Primera á Nueva Orleans..... \$ 50 oro americano  
" " " de ida y vuelta á Nueva Orleans 80 " "

LA UNITED FRUIT COMPANY, DIVISION DE COSTA RICA

Dic. 17. ab. R. J. SCHWEPPE, Administrador.

## NUEVA SUCURSAL

De la Jardinería Artística de Anderson en la fotografía de Mr. Rudd al lado del Banco Anglo. Diciembre 26.

## El Jabón Médico

DE JOSE ANGEL BORGE

PARA las diferentes enfermedades de la piel y las Píldoras del mismo JABON, para uso interno en las enfermedades de la sangre y los principales órganos del cuerpo humano.—El uso del Jabón Médico en diferentes modos, es para curar la Caspa, Tiña, Manchas, Puntos, Carates, Barros y Espinillas, Sarpullido, Comezón ó Sarna, Varicela, Sarampión, Reumatismo, Dolor de espalda ó Erisipela en la Sangre, Inflamación, Incordios, Chilasta y la terrible enfermedad de Elefantiasis.

LAS PILDORAS DEL JABON MÉDICO, HAN CURADO

El Reumatismo, Cólico, Flujo blanco, Constipación, atrasos y adelantos del período menstrual, Ulcera, Afeciones del Hígado, del Bazo y los Riñones, Tumores, Disenteria y la Sífilis en su primero y segundo período.—Como gran medida de higiene, en los casos más alarmantes es rectado por todos los Médicos.

DOSIS: } 2 Píldoras 3 veces al día.  
          } Para los niños la mitad.

Enero 17. 15 v. Estas Píldoras no son purgante ni requieren dieta.

## ARTIME & CO.

CANNON STREET LONDRES

Hacen muy liberales adelantos sobre consignaciones de Café, Maderas y otros productos. Entenderse en PUNTARENAS con la Cía de Agencias de C. R. LIMITADA, Dic. 16. 3m.

Alquilo dos casitas decentes, bien situadas propias para una familia pequeña en veinte colonos mensuales cada una. Para informes entenderse con Federico Tristán Enero 10 10 v.

Se vende una CASA en Santo Domingo de Heredia, propia para algún negocio, pues está situada cien varas al Norte de la Jefatura Política del mismo lugar. Sobre precio y condiciones, entenderse en Santo Domingo con Rubén Azofeifa V. ó en esta capital con Elias Artavia S. San José, 14 de Enero 10 v.

Se vende una máquina de escribir "Olivet", completamente nueva. Puede verse en la ferreteria de los señores Rodríguez 9 En° 15v

### POR \$ 100.00 MENSUALES

Se alquila el local que ocuparon las señoritas Carazo, contiguo á su casa de habitación. Pormenores, los suministrarán las mismas señoritas Carazo. Enero 6. 10 v.

Urgente. Se dará una gratificación á la persona que pueda dar inmediatamente la dirección del Profesor de Inglés H. J. Edwards. También tengo 500 tarjetas postales para obsequiar. No hay ninguna para vender. Dirigirse á la casa frente á la de don Rafael Meza, Dentista, (cerca las Ciudades de Italia) 10 v Enero 17.

Una romana Fairbanks, con poco uso, se vende de barata. Entenderse con Ismael Herrera T.—Enero 17. 10 v.

Por motivo de retirarme al campo, estaré en mi oficina solo los sábados de 11 a. m. á 2 p. m. Juan Rafael Montes de Oca. Enero 12. 10 v

A los fumadores. En La Africana, Esquina Sur Oeste del Mercado encontrarán la famosa Pícadura Americana que tanta aceptación ha tenido en este país. Enero 18. 10v.

### LINEA ATLAS

Vapores de correo: SARNIA ALLEGHANI SIBIRIA y ALTAY Salen de Limón cada lunes y ofrecen el servicio más rápido para el transporte de café á Londres, Hamburgo, Bremen y demás puertos de Europa.

Cobra el mismo flete del año pasado. Tendrá vapores extra de correo cuando lo exija el servicio. Guías del Ferrocarril se pueden pedir en la oficina del infrascrito.

JOHN M. KEITH, Agente General

San José 7 de enero de 1906. 1 m

Se venden dos terneros de un año de la raza de vacas lecheras de don Pepe Durán. Informes en la Botica Oriental Enero 19. 10v.

Clodomiro Salas Castro. Abogado y Notario Despacha frente á los Juzgados. Enero 12. 1m.

Francisco Torres Fuentes. Abogado y Notario. 2ª Avenida, Casa n° 99. Puerto Limón. Enero 4. 1m.

Eladio Calvo F. Agente de Negocios y Comisionista. Alajuela. Enero 5. 1m.

Los italianos residentes en Costa Rica y que quieran suscribirse como socios del Centro Italiano; tienen tiempo para hacerlo hasta fines de Enero. Secretario, Rossi S. Enero 18. 15 v.

Se necesita un buen pastelero. En esta Administración se informará. Enero 18. 10 v.

## AVISO

Quiriendo atender en diferente forma mis negocios, pongo en venta lo siguiente: Un motor á vapor, fuerza 3½ caballos; un molino para moler maíz, maquinarias y accesorios para elaborar carnes y una volanta, último modelo. Informes en mi carnicería.

II SEMPIONE próximo á llegar el renombrado vino de mesa de la casa CONTRATTO, el famoso vino CHIANTI y varios otros productos italianos. Estoy dispuesto á venderlos á precios de costo y servirlos á domicilio á las familias que me honren con sus órdenes. El vino se despachará por docenas y toda orden será atendida por su propietario ERCOLE CANOSSA, en la esquina N. O del mercado de esta ciudad. En° 12. 1m

## Eggers & Stallforth BREMEN

Se hacen cargo de la venta de café. Los buenos resultados obtenidos el año pasado en el mercado de Bremen deben animar á los exportadores de café á consignar mayores cantidades á dicha plaza. Para condiciones y fondos anticipados entenderse con la Agencia en ésta y el representante C. W. LOHRENGEL. Oficina 100 varas al Sur del Banco de Costa Rica. Diciembre 26 1m.

## Al público en general

Ofrezco mis trabajos profesionales. Me hago cargo de toda clase de trabajo especialidad en puentes y coronas. Dentaduras muy artísticas y durables.

### ULTIMO METODO DE ESTADOS UNIDOS

Extracciones completamente sin dolor. Mi oficina está abierta todos los días de 7 á 11 a. m. y de 2 á 5 p. m. Los domingos y días de fiestas de 7 á 11 a. m. Fuera de las horas de oficina se cobrará el doble por los servicios profesionales. Dr. E. Friis, Cirujano Dentista: casa que fué de don Telésforo Alfaro, calle del tranvía. Diciembre 23. ab.

## Zapatería Española

Ni en calidad ni en precio hay quien pueda competir con la Zapatería Española de MANUEL ESCORRIOLA. Los precios se han rebajado considerablemente y la calidad se ha mejorado. Apartado correo 438. Diciembre 30. ab.